



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Startup chuquisaqueña es la mejor de Bolivia**

La startup PasanaQ, liderada por el chuquisaqueño Diego Rojas, es la Mejor Startup de Bolivia. Así lo estableció este jueves, en Santa Cruz de la Sierra, el Venture Capital & Impact Investment Summit Latam (Vcilat), el foro de referencia en Bolivia y la región en inversión de riesgo y de impacto para empresas de base tecnológica y/o con alto impacto socioambiental.

**Fuente Original:** [https://correodelsur.com/local/20230818\\_startup-chuquisaqueña-es-la-mejor-de-bolivia.html](https://correodelsur.com/local/20230818_startup-chuquisaqueña-es-la-mejor-de-bolivia.html)

#### **Desde Cobija, una emprendedora produce café y derivados de castaña para el país**

Tania Alurralde perdió su trabajo durante la pandemia, pero convirtió esta adversidad en una oportunidad para independizarse y formar Castafé, una organización que apoya a los pequeños productores de café y de castaña de la Amazonia (de ahí su nombre) mediante el comercio justo: comprando sus productos al precio correcto para transformarlos e introducirlos en los mercados de Cobija, la frontera con Brasil y el resto del país.

**Fuente Original:** [https://correodelsur.com/economia/20230818\\_desde-cobija-una-emprendedora-produce-cafe-y-derivados-de-castana-para-el-pais.html](https://correodelsur.com/economia/20230818_desde-cobija-una-emprendedora-produce-cafe-y-derivados-de-castana-para-el-pais.html)

#### **Cámara Automotor de Santa Cruz indica que por año ingresan al país 60.000**

## vehículos de contrabando

La Cámara Automotor en Santa Cruz denunció este jueves que al año ingresan al país unos 60.000 vehículos de contrabando y muchos de ellos son "subastados" en redes sociales. Exigen a las autoridades intensificar los controles sobre todo en áreas desérticas entre Chile y Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/08/17/camara-automotor-de-santa-cruz-indica-que-por-ano-ingresan-al-pais-60-000-vehiculos-de-contrabando/>

---

## Productores bananeros denuncian que Argentina les debe más de \$us 7 millones

Los productores bananeros del Trópico cochabambino denunciaron este jueves que Argentina, principal comprador del producto, les debe más de \$us 7 millones y pidieron la ayuda del Gobierno para cobrar esa deuda. Advierten con movilizarse a partir del lunes.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/08/17/productores-bananeros-denuncian-que-argentina-les-debe-mas-de-us-7-millones/>

---

## Quinto día de bloqueo en Santa Cruz; exportadores reportan pérdidas por \$us 47 millones

Los bloqueos en las principales carreteras que conectan a Santa Cruz con el occidente del país cumplen cinco días. Los pobladores demandan la construcción del tramo carretero La Guardia-Las Cruces-Buena Vista. Sin embargo, se alertó sobre un aparente sobreprecio en el proyecto y que también la construcción podría afectar a reservas de agua de las que se alimenta la capital cruceña.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230818/quinto-dia-bloqueo-santa-cruz-exportadores-reportan-perdidas-us-47>

---

## ECONOMÍA

### Califican de bajo al crecimiento del PIB de 2,28% en primer trimestre de 2023

Crecimiento del PIB del primer trimestre de 2023 fue calificada de muy baja, a pesar de los anuncios de reconstrucción o reactivación de la economía, ya que es menos del 3% a comparación de 2022, cuando llegó a 4,05%. La cifra presentada por el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, sólo supera a las gestiones 2020 y 2021.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/porta/2023/08/18/califican-de-bajo-al-crecimiento-del-pib-de-228-en-primer-trimestre-de-2023/>

## **Encuentro Empresarial Andino cierra con más de \$us 6 millones en intenciones de negocios**

El XII Encuentro Empresarial Andino, que se llevó a cabo en la ciudad de Santa Cruz con la participación de países de la región, cerró con más de 6 millones de dólares en intenciones de negocios, de acuerdo a los organizadores.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/18/encuentro-empresarial-andino-cierra-con-mas-de-us-6-millones-en-intenciones-de-negocios/>

---

## **Fideicomiso de Bs 22 millones cubrirá pérdidas de avícolas de Cochabamba**

Un fideicomiso de 22 millones de bolivianos, aprobado en junio por el Gobierno, beneficiará a 20 familias avícolas de Cochabamba que sacrificaron todos sus pollos en granja, por la gripe aviar, que redujo la oferta del producto en el mercado interno.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/18/fideicomiso-de-bs-22-millones-cubrira-perdidas-de-avicolas-de-cochabamba/>

---

## **Argentina dice que Bolivia tiene la intención de finalizar el contrato de gas antes de 2026**

La secretaria de Energía de Argentina, Flavia Royon, informó que Bolivia tiene la intención de finalizar el contrato de la venta de gas natural antes de 2026 debido a que "no estaría en condiciones de cumplirlo" como estaba previsto.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/argentina-dice-que-bolivia-tiene-intencion-finalizar-contrato-gas-antes-2026/20230817182708917632.html>

---

## **YPFB reduce sus costos de importación de gasolina**

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos logró bajar el costo de importación por litro de la gasolina en 0,86 Bs/lit en julio y consiguió un ahorro de Bs 87 millones solo durante ese mes.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230818\\_yxfb-reduce-sus-costos-de-importacion-de-gasolina.html](https://correodelsur.com/economia/20230818_yxfb-reduce-sus-costos-de-importacion-de-gasolina.html)

---

## **Cae la exportación de urea de \$us 140 millones a \$us 40 millones**

La urea, producto estrella de la industrialización del gas natural tuvo un desempeño escuálido en el primer

semestre de 2023. Las cifras indican que durante el periodo enero-junio de 2022 el país exportó \$us 140 millones. Pero en similar periodo de 2023 las ventas al extranjero se desplomaron un 72%, y solo se consiguió facturar \$us 40 millones.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/cae-la-exportacion-de-urea-de-us-140-millones-a-us-40-millones\\_336516](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/cae-la-exportacion-de-urea-de-us-140-millones-a-us-40-millones_336516)

---

## **Ministros verifican “in situ” conclusión mecánica e inicio de pruebas de arranque en planta de litio**

Una inspección técnica de los ministros del Gobierno nacional junto al Alto Mando Militar a la planta industrial de carbonato de litio de la estatal Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) ubicada en la localidad de Llipi, Potosí, verificó este jueves la fase final de pruebas del proyecto y la conclusión mecánica.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230818\\_ministros-verifican-in-situ-conclusion-mecanica-e-inicio-de-pruebas-de-arranque-en-planta-de-litio.html](https://correodelsur.com/economia/20230818_ministros-verifican-in-situ-conclusion-mecanica-e-inicio-de-pruebas-de-arranque-en-planta-de-litio.html)

---

## **El comercio se estancó en ciudades fronterizas de Bolivia por devaluación del peso argentino**

El flujo comercial se paralizó en las ciudades fronterizas de Yacuiba y Bermejo, en el límite con Argentina, a raíz de la devaluación del peso argentino y la subida del dólar. Los comerciantes del lado boliviano se quejan de la disminución de las ventas desde hace cuatro días.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-comercio-se-estanco-en-ciudades-fronterizas-de-bolivia-por-devaluacion-del-peso-argentino\\_336477](https://eldeber.com.bo/economia/el-comercio-se-estanco-en-ciudades-fronterizas-de-bolivia-por-devaluacion-del-peso-argentino_336477)

---

## **Exportaciones bolivianas siguen en caída libre**

El valor de las exportaciones bolivianas sigue en caída libre. Al primer semestre de este año, las ventas al mercado externo cayeron en 24,6% respecto a similar período de 2022, al haber pasado de \$us 7.432,2 millones a \$us 5.464,2 millones.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/08/18/exportaciones-bolivianas-siguen-en-caida-libre/>

---

## **Bolivia busca firmas de ingeniería para proyectos de combustibles sintéticos y petroquímicos**

Bolivia, a través de la estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), lanzó una convocatoria para encontrar una empresa de ingeniería que desarrolle combustibles sintéticos. La iniciativa forma parte de una política implementada por el Estado boliviano para reducir las compras de gasolina y diésel que son subvencionados en el país.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/bolivia-busca-firmas-de-ingenieria-para-proyectos-de-combustibles-sinteticos-y-petroquimicos\\_336440](https://eldeber.com.bo/economia/bolivia-busca-firmas-de-ingenieria-para-proyectos-de-combustibles-sinteticos-y-petroquimicos_336440)

---

## **Incautan madera ilegal y activan controles contra el tráfico de vida silvestre en Pando**

En un operativo conjunto de la Dirección General de Biodiversidad y Áreas Protegidas (DGBAP) y la Autoridad de Fiscalización y Control Social de Bosques y Tierras (ABT), se incautó 4.582 pies tablares de madera en el municipio de Filadelfia, en el departamento de Pando, límite fronterizo con Perú.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/incautan-madera-ilegal-activan-controles-contra-trafico-vida-silvestre>

---

## **Envibol comercializa 77.000 botellas y envases de vidrio a Mypes de Tarija**

La Empresa Pública Productiva Envases de Vidrio de Bolivia (Envibol) acordó con micro y pequeños empresarios (Mypes) de Tarija, la provisión de 77.000 botellas y envases de vidrio, con el sello Hecho en Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/08/18/envibol-comercializa-77-000-botellas-y-envases-de-vidrio-a-mype-de-tarija/>

---

## **Demanda de gas a granel crece durante marzo y abril y sobrepasa los dos millones de kilogramos**

La demanda nacional de Gas Licuado de Petróleo (GLP) a granel durante los meses de marzo y abril sobrepasa los dos millones de kilogramos y los principales consumidores de este producto son casi 600 actividades económicas en el país como industrias, constructoras, empresas avícolas, panaderías, condominios, comerciales, hoteles, restaurantes y domicilios, informó este viernes Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB).

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/40766-demanda-de-gas-a-granel-crece-durante-marzo-y-abril-y-sobrepasa-los-dos-millones-de-kilogramos>

## **Siderúrgica del Mutún prevé empezar a producir barras corrugadas de acero y alambión a partir de enero de 2024 con cuatro plantas**

El Complejo Siderúrgico del Mutún, que se construye en el departamento de Santa Cruz, prevé comenzar a producir barras corrugadas de acero y alambión, desde enero o febrero de 2024, con la puesta en marcha de cuatro plantas.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/40764-siderurgica-del-mutun-empezara-a-producir-barras-corrugadas-de-acero-y-alambron-a-partir-de-enero-de-2024-con-cuatro-plantas>

---

## **Fideicomiso prevé reponer más de 430.000 pollitos bebé y lograr producción anual de 137,1 millones de huevos**

El fideicomiso de Bs 22 millones, aprobado en junio por el Gobierno nacional, para avícolas que sufrieron pérdidas a causa de la gripe aviar, en Cochabamba, prevé reponer 436.941 pollitos bebé y lograr una producción de 137,1 millones de huevos.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/40760-fideicomiso-preve-reponer-mas-de-430-000-pollitos-bebe-y-lograr-produccion-anual-de-137-1-millones-de-huevos>

---

## **Inauguran segunda chimenea en Huanuni para la ventilación y mejorar condiciones de trabajo en interior mina**

La Empresa Minera Huanuni, perteneciente a la Corporación Minera de Bolivia (COMIBOL), puso en marcha la segunda chimenea de 500 metros de profundidad que forma parte del sistema de ventilación que mejora las condiciones y el rendimiento de los trabajadores en interior mina, preservando su salud.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/40752-inauguran-segunda-chimenea-en-huanuni-para-la-ventilacion-y-mejorar-condiciones-de-trabajo-en-interior-mina>

---

## **Amazonas: No acatar un fallo de una sala constitucional implica responsabilidad penal, observa un analista**

Álvaro Munguía, experto en legislación aeronáutica, advirtió que el incumplimiento a un fallo constitucional puede una responsabilidad penal, no obstante en el caso particular la Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC) señaló que cumpliría lo estrictamente determinado por el juez de garantías constitucionales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/amazonas-no-acatar-un-fallo-de-una-sala-constitucional-implica-responsabilidad-penal-observa-un-ana\\_336455](https://eldeber.com.bo/economia/amazonas-no-acatar-un-fallo-de-una-sala-constitucional-implica-responsabilidad-penal-observa-un-ana_336455)

---

## POLÍTICA

### **En tierra del litio, Arce desagravia a la tricolor y a la wiphala**

En pleno salar de Uyuni, región que guarda la mayor fuente de reservas de litio, el presidente Luis Arce desagravió a la bandera tricolor y a la wiphala, y las reivindicó como símbolos de la unidad y la soberanía del país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/08/17/en-tierra-del-litio-arce-desagravia-a-la-tricolor-y-a-la-wiphala/>

---

### **Presidente rinde homenaje a la bandera y pide a los bolivianos fortalecer la unidad**

En un acto en el salar de Uyuni, Potosí, el presidente Luis Arce, junto con autoridades de Estado, rindió homenaje al 198 aniversario de creación de la bandera boliviana y a la wiphala, como símbolos de dignidad, de lucha, valentía, resistencia y sacrificio, e instó a fortalecer la unidad del pueblo boliviano.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidente-rinde-homenaje-bandera-pide-bolivianos-fortalecer-unidad/20230817231337917690.html>

---

### **TSJ no hará uso de su vacación colectiva este año y magistrados terminan su mandato de seis años**

Los magistrados del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), que este año cumplen su mandato constitucional de seis años de ejercicio, resolvieron renunciar a su vacación colectiva de 25 días establecida por ley. Esto con la finalidad de resolver la mayor cantidad de causas hasta fin de año.

**Fuente**    **Original:**[https://eldeber.com.bo/sucre/tsj-no-hara-uso-de-su-vacacion-colectiva-este-ano-y-magistrados-terminan-su-mandato-de-seis-anos\\_336565](https://eldeber.com.bo/sucre/tsj-no-hara-uso-de-su-vacacion-colectiva-este-ano-y-magistrados-terminan-su-mandato-de-seis-anos_336565)

---

## **Oposición señala que el MAS muestra su intención cuando ve "fracaso" para las elecciones judiciales**

Las alianzas opositoras Comunidad Ciudadana (CC) y Creemos advirtieron este viernes que el MAS, tanto en sus alas renovadora como radical, demuestran su intención de no llevar adelante las elecciones judiciales, luego de que el senador Luis Adolfo Flores (MAS) sostuvo que es un "fracaso" el proceso constitucional para esos comicios y sugirió una salida legal y política.

**Fuente**    **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/oposicion-senala-que-mas-muestra-su-intencion-cuando-ve-fracaso-elecciones>

---

## **Legisladores desahucian las judiciales y piden buscar una salida constitucional**

La resignación llegó a los legisladores nacionales tras considerar que es imposible llevar adelante las elecciones judiciales, pero piden que se busque una salida constitucional y no se tenga un vacío de poder en los altos cargos de la justicia. Pese a la situación, el ministro de Justicia, Iván Lima, pide viabilizar el proceso judicial.

**Fuente**    **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/legisladores-desahucian-judiciales-piden-buscar-salida-constitucional>

---

## **Desorden Legislativo no permite hallar consensos para las Elecciones Judiciales**

El senador por Comunidad Ciudadana (CC), Rodrigo Paz Pereira, aseguró que la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) atraviesa por un momento crítico debido a la falta de orden en relación a las Elecciones Judiciales y responsabilizó al Presidente nato de esta instancia por no hallar consensos para cumplir con el mandato del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP).

**Fuente**    **Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/18/desorden-legislativo-no-permite-hallar-consensos-para-las-elecciones-judiciales/>

---

### **Morales observa persecución a “evistas”**

El expresidente Evo Morales denunció que existiría extorsión y persecución a militantes del MAS por ser “evistas”, por lo cual advirtió que está informado al respecto y que se conocen los nombre y números telefónicos de quienes promueven el divisionismo y traición, según reporte de Erbol.

**Fuente**    **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/morales-observa-persecucion-evistas>

---

### **Campesinos piden cesar “persecución” a Mamani**

Los Ayllus Guerreros del Norte Potosí, la Federación Sindical Única de Trabajadores Campesinos Originarios Quechuas de Potosí y la Federación Regional Única de Trabajadores Campesinos del Altiplano Sud se declararon en estado de emergencia por la detención del gobernador, Jhonny Mamani. Piden al Gobierno dejar de lado la persecución política.

**Fuente**    **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/campesinos-piden-cesar-persecucion-mamani>

---

### **Morales denuncia que existiría "extorsión y persecución" a militantes del MAS por ser "evistas"**

El expresidente Evo Morales denunció que existiría extorsión y persecución a militantes del MAS por ser “evistas”, por lo cual advirtió que está informado al respecto y que se conocen los nombre y números telefónicos de quienes promueven el divisionismo y traición.

**Fuente**                            **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-denuncia-extorsion/20230817183842917634.html>

---

### **Lima enjuiciará a Evo como particular, no como ministro**

El ministro de Justicia, Iván Lima, afirmó este jueves que el anuncio de acciones penales contra Evo Morales lo llevará adelante como persona particular y no como ministro del gobierno de Luis Arce, según reporte de Urgente.bo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/lima-enjuiciara-evo-como-particular-no-como-ministro>

---

## **MAS advierte con convulsionar al país, Lima insiste en proceso a Evo**

Tras romper todo lazo con el Gobierno de Luis Arce, la cúpula del MAS afín al expresidente Evo Morales advirtió ayer con convulsionar al país, si la amenaza de un proceso penal contra el jefe nacional de este partido siga en pie por parte del ministro de Justicia, Iván Lima.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mas-advierte-convulsionar-pais-lima-insiste-proceso-evo/20230817230151917683.html>

---

## **26 exministros de Evo rechazan el proceso que Lima pretende presentar contra el expresidente**

Un pronunciamiento firmado por 26 exministros del expresidente Evo Morales rechaza que el ministro de Justicia, Iván Lima, pretenda presentar un proceso penal contra el exmandatario por difamación y calumnia. Las exautoridades pidieron que reconsidere su postura o de lo contrario renuncie a su cartera de Estado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/26-exministros-evo-rechazan-proceso-que-lima-pretende-presentar-contr>

---

## **Aseguran que Evo tendrá un "ejército de más de 200 abogados" en demanda de Lima**

Martín Irusta, abogado de Evo Morales, informó que el expresidente tendrá un "ejército de más de 200 abogados" que lo defenderán del proceso judicial que anunció el ministro de Justicia, Iván Lima, por difamación y calumnia.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/asegura-que-evo-tendra-ejercito-mas-200-abogados-demanda-lima/20230818113826917712.html>

---

## **Interculturales expulsan a 6 dirigentes "evistas"**

La Confederación Sindical de Comunidades Interculturales Originarias de Bolivia (Csciob), que ratificó al

“arcista” Esteban Alavi como su líder, expulsó de sus filas a seis dirigentes departamentales “evistas” por avalar el “congreso paralelo” de la institución previsto a desarrollarse del 18 al 20 de agosto en Cochabamba.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/18/interculturales-expulsan-a-6-dirigentes-evistas/>

---

## **Cuestionan falta de acciones en la ALP para combatir al narcotráfico**

Preocupada por una supuesta penetración del narcotráfico y el crimen organizado en altas esferas del Estado, la diputada por Comunidad Ciudadana, Toribia Lero, cuestionó la falta de proactividad de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) para abordar este tema y aseguró que el Movimiento al Socialismo (MAS) prioriza intereses político-electorales antes que las necesidades del país.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/18/cuestionan-falta-de-acciones-en-la-alp-para-combatir-al-narcotrafico/>

---

## **Designan a Wilber Jancko como gobernador interino de Potosí**

El asambleísta Wilber Janko fue designado este viernes como gobernador interino de Potosí, tras la detención del titular Jhonny Mamani, vinculado a un caso de tráfico de vehículos. Janko recibió el respaldo de 26 votos en la Asamblea Legislativa Departamental de Potosí, por lo que estará en esa función del 18 al 30 de agosto, reportó el diario El Potosí.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/designan-wilber-jancko-como-gobernador-interino-potosi>

---

## **Pese al daño de la minería en ríos, en la ALP 80 contratos esperan aprobación**

Pese a la situación crítica del medioambiente en el país por la contaminación de los ríos debido a la explotación aurífera u otros minerales, en la Asamblea Legislativa se tiene pendiente una serie de proyectos de contratos administrativos para llevar adelante esta actividad, además de la exploración de hidrocarburos en áreas reservadas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/pese-al-dano-mineria-rios-alp-80-contratos-esperan-aprobacion>

---

## Vinculan a Gobernador potosino con red criminal pakistaní de tráfico de autos

El Gobierno vinculó al gobernador de Potosí, Jhonny Mamani, con una "organización criminal" con nexo pakistaní y que se dedicarían al tráfico de vehículos desde Iquique, Chile. Incluso las negociaciones para la compra de las 41 ambulancias se habrían realizado entre un miembro de la red y la autoridad potosina.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230818/vinculan-gobernador-potosino-red-criminal-pakistani-trafico-autos>

## Agente inmobiliaria queda libre y dos "facilitadores" de Marset van a prisión

La agente inmobiliaria estaba en la lista de los "más buscados" del ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo. El miércoles ella fue aprehendida y ayer recuperó su libertad, mientras que los dos "facilitadores que pudieron apoyar al narcotraficante uruguayo Sebastián Marset fueron enviados a prisión acusados de legitimación de ganancias ilícitas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/agente-inmobiliaria-queda-libre-y-dos-facilitadores-de-marset-van-a-prision\\_336513](https://eldeber.com.bo/pais/agente-inmobiliaria-queda-libre-y-dos-facilitadores-de-marset-van-a-prision_336513)

## Sin agricultura no hay industrialización

Medios propagandísticos oficiales y extraoficiales anuncian a diario el futuro funcionamiento de varias agroindustrias y mejoramiento de la agricultura en el país, agregando que se invierte, por ejemplo, siete mil millones de bolivianos en proyectos. El objetivo de esos centros industriales es atender la disminuida seguridad alimentaria del país, cuya existencia está decayendo no solo por los 17 años de gobierno del MAS, sino también por otros anteriores, aunque no con la intensidad que se podría imaginar.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/08/18/sin-agricultura-no-hay-industrializacion/>

## En qué consiste el Presupuesto General del Estado

El Presupuesto General del Estado (PGE) es el instrumento de política económica y planificación, a través del

cual se detallan el ingreso que percibirá el Estado boliviano y su manera de aplicación (gastos) para alcanzar los objetivos y satisfacer las necesidades de la población, como ser educación, salud, justicia, seguridad ciudadana, entre otros.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/en-que-consiste-el-presupuesto-general-del-estado\\_336369](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/en-que-consiste-el-presupuesto-general-del-estado_336369)

---

## El centralismo en Bolivia: silenciando vidas y oportunidades

En la búsqueda perpetua de un sistema político equitativo y un desarrollo sostenible, es inadmisibles pasar por alto la lacra del centralismo. En países como el nuestro, en vez de potenciar y aprovechar nuestra abundante riqueza natural, sin duda la mayor de nuestras fortalezas, el centralismo se alza como un verdugo implacable, asfixiando la voz de las regiones y arrebatando oportunidades de progreso a sus ciudadanos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230818/columna/centralismo-bolivia-silenciando-vidas-oportunidades>

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook